

Zeitschrift: Neujahrsblatt der Naturforschenden Gesellschaft Schaffhausen
Herausgeber: Naturforschende Gesellschaft Schaffhausen
Band: 48 (1996)

Artikel: Fische und Fischerei im Kanton Schaffhausen
Autor: Walter, Jakob / Knapp, Egon / Seeger, Erika / Keller, René
Kapitel: 1: Vorwort
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-584702>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 08.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

1. Vorwort

Wie kam es zu diesem Heft? Ich habe drei Erklärungen anzubieten:

1. Am Anfang stand das «Neujahrsblatt» 24/1972, «Schaffhauser Wasser in Gefahr?», welches mit seinen teilweise unappetitlichen Bildern von Schaffhauser Gewässern mitgeholfen hatte, das Verständnis für den Bau von Kläranlagen zu fördern. Nun, ein knappes Vierteljahrhundert später, schien uns der Zeitpunkt gekommen, einen Blick auf den heutigen Zustand der Lebensgemeinschaft in unseren Gewässern zu werfen, wobei diesmal die Fische im Zentrum stehen sollten.
2. Am Anfang stand die Überlegung, dass Fische wohl eine wichtige Tiergruppe, aber den meisten unter uns viel fremder sind als beispielsweise Vögel oder Säugetiere. Dies mag von ihrem Lebensraum abhängen, der uns kaum zugänglich ist, oder davon, dass sich Fische nicht als Kuscheltiere eignen. Es hatte zur Folge, dass wir allgemein wenig über Fische wissen, so wenig, dass einige Arten ganz unbemerkt aussterben konnten, andererseits aber auch immer wieder Arten zum Vorschein kommen, von deren Vorhandensein niemand wusste. Nachdem bereits «Neujahrsblätter» über Amphibien, Reptilien, Säugetiere und mehrere Kleintiergruppen veröffentlicht worden sind, schien es uns an der Zeit, auch den Fischen ein Heft zu widmen.
3. Am Anfang war die Idee, Fische zu fotografieren. Sie lag nahe, da Egon Knapp sehr grosse Erfahrung auf dem Gebiet der Naturfotografie besitzt und ich aus beruflichen Gründen einiges über die Fische unserer Heimat weiß und über die Einrichtungen für Fang, Transport und Hälterung verfüge. Zudem war uns beiden der Mangel an Bildmaterial schon bei Vorträgen hinderlich gewesen. Diesem Missstand hofften wir abhelfen zu können und versprachen uns deshalb beide Gewinn aus dem Vorhaben. Die ersten brauchbaren Dias brachten uns auf den Gedanken, Fische zum Thema eines «Neujahrsblattes» zu machen.

Wählen Sie aus!

Jakob Walter